

Zeitschrift:	Panorama suizo : revista para los Suizos en el extranjero
Herausgeber:	Organización de los Suizos en el extranjero
Band:	21 (1994)
Heft:	5
 Artikel:	Elecciones de 1995: retrato de los partidos políticos. Parte I, Liberalismo : los fundadores del Estado Federal
Autor:	Rusconi, Giuseppe
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-909505

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Elecciones de 1995: retrato de los partidos políticos (I)

Liberalismo: los fundadores del Estado Federal

Con miras a las elecciones de 1995 publicaremos una serie de retratos de los partidos políticos que participan en el parlamento federal. Iniciamos esta serie presentando brevemente al Partido Radical Democrático Suizo (PRD).

Hay dos razones por las que comenzamos con el PRD. Este partido político cuenta con la mayoría de votantes en el país y fue el sucesor de las agrupaciones políticas que en el siglo XIX funda-

Giuseppe Rusconi

ron el Estado Federal. Además, el Partido Radical Democrático Suizo celebra su 100º cumpleaños este año. En 1894 surgió de la unión del movimiento radical demócrata y de los liberales.

La fracción más poderosa

En las últimas elecciones de 1991 el PRD fue el único partido político que alcanzó más del 20% de los votos (ver gráfica en la página 5). El acuerdo de 1959 entre los cuatro partidos más importantes (la famosa fórmula mágica) tiene por consecuencia que, a pesar de ello, sólo tiene derecho a dos consejeros federales. El PRD ocupa 62 de los 246 puestos del parlamento (44 en el Consejo Nacional y 18 en el de los Estados), por ello es la fracción política más poderosa. En las elecciones de 1991 fue el vencedor no disputado en los cantones de Solothurn, Baselland, Tesino y Waadt; en los cantones de Lucerna, Schwyz, Zug, Basel-Stadt, Schaffhausen, Appenzell-Ausserrhoden, St. Gallen, Thurgau, Wallis y Jura quedó en segundo lugar. Su posición en la ciudad de Zurich es muy fuerte. En las elecciones comunales y cantonales de 1991 logró resultados variados pero sin tendencias negativas.

El liberalismo está muy bien arraigado en toda Suiza. Desde el punto de vista ideológico sus raíces se encuentran sobre todo en las ciudades, donde

antano residían los burgueses dedicados al comercio. Pero también cuenta con éxito en las zonas rurales. El Partido Liberal, su «hermano separatista» es su mayor adversario en la Suiza Francesa.

Los adversarios históricos de los liberales fueron los demócratas cristianos, quienes en aquella época se llamaban «Ultramontanos» porque tenían la fama de recibir órdenes de Roma (que queda al otro lado de los Alpes). Actualmente, estas antiguas querellas han perdido importancia y los dos partidos colaboran con éxito en casi todos los campos. En cambio, la brecha ideológica entre los liberales y los socialistas se ha ensanchado sobre todo en cuanto a la economía, los aspectos sociales, la milicia, el orden público, la ecología y el transporte. No obstante, el PRD insiste en colaborar eficientemente con los demás consejeros federales y se esmera en encontrarle soluciones pragmáticas a los problemas difíciles. Así como suce-

dieron en el pasado los conflictos entre los liberales y los demócratas cristianos, hoy día existen otros conflictos entre los liberales y los demócratas cristianos. Hay otros dos partidos que tratan furiosamente de quitarle votos al PRD en campos similares, el Partido de la Libertad (antes Partido del Auto) y los Demócratas Suizos (antes Acción Nacional).

El PRD, cuyo objetivo principal es el mantenimiento y el fomento de la libertad (siempre y cuando no coarte los derechos de los demás), básicamente es un partido derechista del centro que no se guía por ideas rígidas. Esto se nota en la discrepancia de opiniones entre los miembros de la Suiza Francesa y la Alemana cuando se trata de definir la política sobre drogas. Los miembros del PRD a menudo están divididos. V.g. en el Consejo de los Estados hay un «ala derecha» que se dedica a la economía y los asuntos militares y un grupo de «izquierda» con visión para el futuro al que le interesan mucho más los aspectos sociales; no obstante, en los debates reina el respeto mutuo.



Franz Steinegger, consejero nacional y presidente del Partido Radical Democrático Suizo con los consejeros federales del PRD Kaspar Villiger (izq.) y Jean-Pascal Delamuraz (der.). (Foto: ruti)

dió cuando los socialistas tuvieron que reemplazar al consejero federal René Felber.

Libertad económica

Uno de los rivales peligrosos del PRD en el campo derechista es la Unión Democrática del Centro (UDC), sobre todo en la Suiza Alemana de donde proviene su portavoz Christoph Blocher de Zurich. Esto vale especialmente cuando se trata de temas como la seguridad nacional, la criminalidad y el asilo de refugia-

No cabe duda que el PRD es el partido más afín a los círculos económicos. Aunque no es siempre el portavoz de la economía, existe el parentesco ideológico que se basa sobre el principio liberal de que la libertad económica es el pre-requisito indispensable para la libertad política.

Partido Radical Democrático Suizo (PRD)

Fundado en: 1894, miembros: aprox. 150.000, diputados al: Consejo Nacional: 44, de los Estados: 18, Presidente: Franz Steinegger, consejero nacional (UR)
Dirección: FDP Schweiz, Postfach 6136 CH-3001 Bern, Tel +41 31 311 34 38